

Diario

\$300

# EL INFORMADOR Digital

[www.elinformadordigital.cl](http://www.elinformadordigital.cl)

elinformadorperiodico



Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Nueva Imperial:

## OS-7 de Carabineros desbarata organización criminal dedicada a la elaboración de drogas sintéticas

05



04

Se está preparando un plan de contingencia para los 28 estudiantes  
**Incendio afectó a Escuela de Llaguey, comuna de Saavedra**

Se realizará el próximo 09 de mayo en las comunas de Carahue, Saavedra, Teodoro Schmidt y Toltén  
Simulador de sismos de gran magnitud de SENAPRED recorre comunas costeras

08

Empató a cero en Valdivia Deportivo Imperial Unido se instaló en la siguiente fase de Copa Chile

11

Nuevo estudio de transporte se realizará en la comuna de Nueva Imperial

03

En Nueva Imperial "Mujeres Periodistas en La Araucanía", exposición gráfica en Centro Cultural



12

Entregan capital de operaciones a pequeños agricultores de Nueva Imperial

07

Cuenta Pública en Localidades realizó alcalde de Carahue

09

Primer Diálogo Intercultural de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento

10

Sabores del Mar  
**DIRECTO A TU MESA**

CON Omega 3

trébol Tu súper vecino

Productos disponibles en todas nuestras sucursales y en [www.supertrebol.cl](http://www.supertrebol.cl)

# Una Mente para El Lenguaje (parte I)

Por: Omer Silva Villena, Exacadémico Ufro/Uach, Profesor/lingüista

Si hubiera que traducir este interesante texto al español, sin duda, tendría que titularse, así como lo indica esta columna. Se trata de "A Mind for Language: An Introductory to the Innateness Debate" escrito por el Dr. Harry van der Hulst, Profesor de Lingüística en la Universidad de Connecticut, EE.UU. recientemente publicado por Cambridge University Press, UK.

Se plantea ahora, con un enfoque actualizado, la hipótesis sobre lo innato-adquirido en la adquisición o desarrollo del lenguaje. Nuestra mente-cerebro se las arregla por sí mismo en dicho proceso o ¿está influido por las condiciones del contexto en que ocurre o le rodea?. Como diría hoy un político "en el contexto de". La pregunta que se responde extensamente en este texto es ¿Cómo el lenguaje surge en la mente humana? ¿En qué medida es una facultad que nace con nosotros o es algo que se aprende o adquiere? ¿Cómo interactúan estos factores?

Conocer los mecanismos y procesos sobre se adquiere o aprende la lengua materna o segunda lengua, es fundamental para entender la "condición humana" que nos hace algo diferentes a otros seres vivos. Ello deber ser el centro de cualquier teoría lingüística. Así nos queda claro en el estudio de este texto el rol de la naturaleza y los contextos educativos que hacen posible el aprendizaje de una lengua y los usos comunicativos respectivos.

Es un texto que compromete también la contribución hacia otras disciplinas que a menudo se han disputado, de alguna manera, el lenguaje humano como su estudio propio. El Dr. Van der Hulst sostiene que, desde un enfoque interdisciplinar, se debe comprometer fuertemente a expertos de las ciencias cognitivas, inteligencia artificial, - la lingüística por derecho propio - la antropología, la neurociencia, la filosofía, la etología (estudio de la conducta

animal), la economía, la sociología, la criminología, la ciencia política, y, los estudios literarios.

El título de este libro tiene como tema central el examen de la idea de que los seres humanos tenemos habilidades mentales específicas para aprender/adquirir una lengua o lenguas, así como la habilidad para usarlas en contextos específicos, también. Otras especies vivas, como los animales, no poseen estas habilidades, incluso aunque sea sometidos a experimentos de esta naturaleza, lo que no significa que no posean otras habilidades comunicativas. En sí la lectura y estudio de este libro profundiza sólo en las habilidades verbales del "ser humano". Por ejemplo, la hipótesis del innatismo plantea que ésta facultad está inserta en el cerebro humano, o como decía Chomsky en el "correlato mente-cerebro" con especificaciones genéticas; los niños utilizan estas estructuras innatas en el aprendizaje de su lengua materna u otras propias de contextos socioculturales. Lo importante es reconocer la naturaleza de las interacciones entre el cerebro infantil que desde el nacimiento es capaz de absorber el "inducto" o input que le ofrece su propia naturaleza, así como las experiencias que la educación o contextos de crianza le ofrecen. Dicho sea de paso, por ello es que se deben cuidar este tipo de interacciones desde la primera infancia cualquier sea las condiciones del nacimiento. Se trata entonces de tener presente este conocimiento en la formación de educadores desde los primeros niveles de enseñanza y aprendizaje como los es la educación pre-escolar y escolar propiamente tales.

Fíjese Ud., estimado lector o lectora, que este texto contiene además lo que su autor denomina "Genes, Brains and Evolution, The debate Continued" (Genes, Cerebro y Evolución, el debate continúa, como una segunda parte del texto original (sequel

## "Plaza en invierno"

Por: Alfonsina Storni

Árboles desnudos  
corren una carrera  
por el rectángulo de la plaza.

En sus epilépticos esqueletos  
de volcadas sombrillas  
se asientan,  
en bandada compacta,  
los amarillos  
focos luminosos.

Bancos inhospitalarios,  
húmedos  
expulsan de su borde  
a los emigrantes soñolientos.

Oyendo fáciles arengas ciudadanas,  
un prócer,  
inmóvil sobre su columna  
se hiela en su bronce.

book)). Ojalá. En los próximos años podamos contar con una traducción al español de tan importante obra como para ponernos al día en el ámbito de la "psicolingüística del desarrollo" y no vivir pensando en la "importancia del mundo de las letras", incluso más allá de la lingüística al considerar también el mundo de la genética, las neurociencias, la comunicación animal, y la evolución de las especies. Este es un texto altamente didáctico pues está indicado para un curso de pre- o postgrado de 30 semanas además un sitio web que acompaña a ambos textos con interesantes glosarios, preguntas o problemas de investigación, discusiones y ejercicios de mucha importancia para evaluar la comprensión de contenidos. Nada mejor que en el mundo hispano echamos de menos.

## Tránsito Lento

Por: Emilio Orive Plana

"El tiempo, que se nos hace una eternidad en nuestra juventud, se desplaza a toda velocidad en la vejez".

De tarde en tarde, sobre todo cuando voy a bordo de mi automóvil, me da por recordar el arribo a tierras costinas que para mí, eran un completo misterio hasta el año 1968.

Poco a poco me fui enterando de la tremenda historia de Carahue y su pasado cercano; en sus crónicas de vapores hundidos y mineros empobrecidos en su búsqueda eterna. Del terremoto de 1960 y el relato de triste memoria que pude escuchar por boca de los mismos protagonistas que aun restañaban las heridas

Venía yo con 24 años, mi esposa de 21 y dos retoños: de 3 años una de ellas y 6 meses la otra y una mochila repleta de ilusiones dispuestos a emprender la aventura a todas luces arriesgada, mirada ahora desde la perspectiva del tiempo transcurrido.

El padre de mi esposa nos esperaba con la modesta casa construida con maderas rústicas, propia de los aserraderos, en la que viviríamos por tres años con intervalos invernales en que mi esposa regresaba a Cunco mi

pueblo natal...

¡Métale bocina! ¡Métale bocina!

Me desperdió de la abstracción profunda trayéndome al presente, el bullicio casi insoportable del tránsito temuquense que me saca de paciencia y daña los nervios cada vez que tengo que viajar de Carahue hacia la capital de La Araucanía

Ya me tenía hasta la coronilla el compadre que rodaba detrás mío en un deportivo descapotable así que, le di la pasada a riesgo de un topón con el que circulaba a mi derecha metido como yo y cientos más en el atochamiento de las seis de la tarde.

-¡Fíjate wn, no vis que casi me pasai a llevar el espejo, me gritó amablemente mi vecino de la otra fila sin siquiera importarle mi gentileza con el "cacharro" al que dejé pasar y que dicho sea de paso no le sirvió de mucho la adelantada ya que se quedó por diez minutos más, pegado delante mío.

Mismos diez minutos que los dedicó a despoticar en contra de la lentitud del tránsito y por la cantidad de autos a su alrededor al mismo tiempo que aceleraba ruido-

samente en neutro. Estuve a punto de ceder a la tentación de pagarle con la misma moneda pero me contuve.

Los tacos son molestoso, qué duda cabe, pero nada sacamos con criticar cuando estamos formando parte de ellos y sabemos que son inevitables a ciertas horas, en Temuco y otras ciudades grandes

Las razones son variadas, entre muchas otras: La descoordinación de los semáforos; la falta de estacionamientos a la salida de los colegios lo que obliga a los padres a detenerse y esperar en doble fila; el flujo lento de peatones en los cruces que se agrava con los desatinados mirando el celular; las ciclo vías demasiado anchas o las calles muy angostas de dos pistas solamente para construir una ciclo vía, etc.

Me dicen que en Temuco hay 70 mil autos y m/m 50.000 en Padre Las Casas. O sea 120.000 unidades. Si le sumamos los que entran a diario procedentes de toda la región, se entiende cabalmente el problema de tránsito lento que aflige a la ciudad de 350 mil habitantes.

Hace 50 años el parque automotriz entre Tco y PLC sumaba 30 mil unidades.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodista: Yonathan Tonioni Valenzuela

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza Flores

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Se realizará el próximo 09 de mayo en las comunas de Carahue, Saavedra, Teodoro Schmidt y Toltén

## Simulador de sismos de gran magnitud de SENAPRED recorre comunas costeras

Un atractivo y didáctico camión con un simulador sísmico se encuentra recorriendo algunas comunas de La Araucanía, como parte de la gestión de Senapred.

Así lo informó el delegado presidencial José Montalva, quien visitó la iniciativa este fin de semana en la comuna de Padre Las Casas.

“Que importante es que podamos tener el recuerdo vivo de lo que se vivió en el terremoto de 2010 y este ejercicio sirve para estar alerta y preparado en el caso de que ocurra un terremoto o un tsunami. Es muy importante que los niños que no vivieron la experiencia de un terremoto, puedan saber lo que es un sismo de gran magnitud y envergadura. Y este camión

y particularmente este ejercicio, nos permite traer a la memoria lo que vivimos y, como la memoria es tan frágil, hace que estemos alertas y mejor preparados”, dijo la autoridad, luego de vivir la experiencia en el simulador.

El simulador sísmico es una iniciativa de Senapred, que pretende que la comunidad pueda conocer los movimientos telúricos, entenderlos y aprender a reaccionar adecuadamente, mediante la experimentación. También busca fortalecer el concepto de autocuidado y actuación frente a la ocurrencia de sismos, además de motivar a los participantes de comunas costeras a participar del Simulacro Regional de Borde Costero que se realizará el próximo 09

de mayo en las comunas de Carahue, Saavedra, Teodoro Schmidt y Toltén.

“Este ejercicio es parte de una gira previa al simulacro de sismo y tsunami en La Araucanía, que se va a realizar en las cuatro comunas costeras de la región, por lo que es muy relevante generar un recorrido por estas comunas para acercar este conocimiento a los niños que no han podido vivir un terremoto. A los niños que no han vivido grandes terremotos. Permite enseñar a los más pequeños como es un terremoto de gran magnitud, para destacar la importancia de la prevención y la prevención”, dijo Janet Medrano, directora regional de Senapred.



El simulador comenzó su recorrido por distintas comunas este viernes, en Carahue, pasando el fin de semana por Padre Las Casas y Temuco, continuando hoy lunes por Puerto Saavedra, siguiendo este martes en Teodoro Schmidt y finalizando el miércoles

en Toltén, todo previo a un nuevo simulacro por sismo y tsunami, en el que están invitadas a participar todas las personas que habitan, trabajan, estudian o transitan en dichas comunas costeras que será este jueves 9 de mayo.

El objetivo es entender mejor cómo se desplazan diariamente los Imperialinos

## Nuevo estudio de movilidad y transporte se realizará en la comuna de Nueva Imperial

Con el objetivo de mejorar el funcionamiento del sistema de transporte al interior de la

comuna de Nueva Imperial, es que se desarrollará durante los meses de mayo y junio, una

iniciativa llamada “Encuesta Origen Destino”. Ésta fue generada por SECTRA, que es el Programa de Vialidad y Transporte Urbano del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, y es desarrollada por la empresa Calibra Consultores.

Entre los meses de mayo y junio, se visitarán 300 hogares al azar dentro de la comuna, por parte de encuestadores certificados, que realizarán una serie de preguntas para obtener información que ayude a entender de mejor forma cómo se desplazan los habitantes de Nueva Imperial y Almagro, y así en el futuro, poder implementar medidas que mejoren la movilidad en la comuna.

Cada uno de los encuestadores que realizará el estudio está debidamente identificado, se puede pedir su identificación y su información puede ser corroborada en la página web del estudio <https://eodnuevaimperial.cl/>

### Sorteo de Bicicletas

Como actividad adicional, en el marco de esta actividad se desarrollará un sorteo de bicicletas entre todos los hogares

encuestados, con el fin de apoyar el transporte sustentable en la comuna, además de

ayudar a que el proceso sea más amigable para las familias y encuestadores.

**ENCUESTA ORIGEN DESTINO**

**ENCUESTA ORIGEN-DESTINO DE VIAJES EN HOGARES NUEVA IMPERIAL PARA MEJORAR LA MOVILIDAD DE TU COMUNA ¡TU PARTICIPACIÓN CUENTA!**

PARA MÁS INFORMACIÓN ESCANEA EL CÓDIGO QR



¡Responde la encuesta y participa en el sorteo de una de nuestras bicicletas!



**Programa de Vialidad y Transporte Urbano**  
Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones  
Gobierno de Chile

**Nueva Imperial**  
MUNICIPALIDAD

**CALIBRA™**

### 1 ¿QUÉ ES LA ENCUESTA ORIGEN DESTINO EN HOGARES?

Es la encuesta que permitirá conocer los viajes que los habitantes de Nueva Imperial realizan dentro de la ciudad. Se aplicará a 300 hogares seleccionados al azar.

### 2 ¿CUANDO SE REALIZARÁ LA ENCUESTA?

Desde Mayo a Junio de 2024.

Tu hogar puede ser encuestado entre los días Lunes a Viernes.

### 3 ¿POR QUÉ ES IMPORTANTE CONTESTAR LA ENCUESTA?

Porque la encuesta es la manera más directa para conocer cómo opera todo el sistema de transportes en una ciudad, tanto público, privado y no motorizado. Además, el hogar seleccionado aleatoriamente representa a un número importante de los hogares del sector.

### 4 ¿QUIÉN HARÁ LA ENCUESTA?

El estudio es encargado por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, a través de su Programa de Vialidad y Transporte Urbano, SECTRA.

Los encuestadores son de la empresa Calibra Consultores, y se presentarán en cada hogar vistiendo un jockey amarillo con logo EOD, polera amarilla con logo EOD y cortavientos azul con logo EOD, además de una credencial que muestra su fotografía, nombre y RUT.



¡Exige a nuestros encuestadores su credencial! Compárala con los datos presentados en sitio [www.eodnuevaimperial.cl](https://www.eodnuevaimperial.cl) y a través del contacto +56 9 21930529, o si lo prefieres, contacta al 45 2 683 100 de la Municipalidad de Nueva Imperial o al 133 de Carabineros de Chile.

¡Responde la encuesta y participa en el sorteo de una de nuestras bicicletas!

Se está preparando un plan de contingencia para los 28 estudiantes

## Incendio afectó a Escuela de Llaguey, comuna de Saavedra

Fue durante la mañana de este domingo 7 de mayo, que se alertó sobre una emergencia en la zona rural de la comuna de Saavedra, en la localidad de Puerto Domínguez, sector Catripulli.

La emergencia afectó a la estructura de un colegio rural del sector, Escuela Rural Llaguey.

Hasta el lugar, llegaron Bomberos de la comuna de Saavedra y en apoyo, personal de Bomberos de la comuna vecina de Carahue.

Tras los intensos trabajos realizados por las compañías de Bomberos, para evitar la propagación del fuego por el establecimiento educacional. Entre las salas que se vieron afectadas se encontraba el comedor, la sala de computa-



ción y la biblioteca del la Escuela Rural Llaguey.

La seremi de Educación de La Araucanía, Marcela Castro, se refirió a lo sucedido en la zona rural de la Costa Araucanía.

“Hemos iniciado las acciones pertinentes de modo de poder apoyar al estable-

cimiento, a levantar un plan de contingencia de retorno a clases. Todo esto, a través del departamento provincial de educación Cautín Norte, y nuestro equipo de infraestructura, quienes partirán a primera hora de mañana hasta Puerto Domínguez, para conocer en terreno los deta-

lles de la afectación.” Marcela Castro, seremi de Educación de La Araucanía.

Por ahora, se está preparando un plan de contingencia para los 28 estudiantes del sector y así puedan continuar con sus estudios.

El establecimiento educacional, de la Corporación Te-

rranova, es de carácter particular subvencionado y atiende a una gran población de estudiantes vulnerables.

Finalmente, las causas y el origen del fuego son investigadas por personal del Departamento de Estudios Técnicos de Bomberos.



## Dos lesionados de carácter reservado tras colisión de bus con un camión en centro de Nueva Imperial

Dos pasajeros de un minibus de la empresa Araucanía, resultaron lesionados de carácter reservado, luego que cerca de las 13 horas la máquina de pasajero intercomunal llevaba como destino la capital regional.

El minibus circulaba de norte a sur por la calle Soto Mayor, al momento de llegar al cruce de Balmaceda fue colisionado por un camión tres cuartos, que lo hacía de oriente a poniente, donde al llegar al referido cruce el conductor de este, no se percató de la existencia del signo vial de Ceda el Paso, no percatándose de la aproximación de la máquina de pasajero



que en esos momentos lo hacía con alrededor de unos 10 pasajeros.

Al lugar concurrió, la Unidad de Rescate Vehicular de la Segunda Compañía, que bajaron a los lesionados del

interior del bus, entregándolos a los paramédicos de la Ambulancia del SAMU, cuyos profesionales les prestaron los primeros auxilios, luego que fueran estabilizados fueron trasladados al Servicio de Urgencias con diagnóstico reservado al Hospital Inter-cultural.

De igual manera, también concurrió personal de Carabineros de la Cuarta Comisaría, quienes debieron habilitar una calzada para que los móviles que circulan lo hicieron con normalidad, y también para quedar a cargo de las respectivas investigaciones del hecho.



NOTARIA Y CONSERVADOR DE BIENES  
RAÍCES DE CARAHUE Y SAAVEDRA

### Calendario de nuestra "Notaría en Terreno"

#### Estimados usuarios:

Junto con desearles un excelente comienzo de semana, compartimos con ustedes el calendario de nuestra "Notaría en Terreno" para el mes de mayo. Los esperaremos en las respectivas dependencias municipales desde las 15.30 horas. ¡Que tengan una excelente jornada!

**7 de mayo: Puerto Domínguez**

**14 de mayo: Puerto Saavedra**

**28 de mayo: Trovolhue**

Gas **abastible**  
energía limpia

**452611330**

**982718983**

**982516712**

Pago efectivo o  
Transferencia

Radio  
Las Colinas

98.9 FM

La Radio de la Costa

Nueva Imperial:

# OS-7 de Carabineros desbarata organización criminal dedicada a la elaboración de drogas sintéticas

Las diligencias en conjunto con Fiscalía fueron concretadas este jueves luego de allanar 3 domicilios ubicados en el sector rural y urbano de la comuna de Nueva Imperial, deteniendo a 5 personas, tres hombres y dos mujeres (madre e hija), detectando un laboratorio clandestino donde se mantenían distintos elementos químicos para la confección de drogas tales como "Tusi". Se incautaron más de 2 kilos de distintos estupefa-

criminal dedicada al tráfico de drogas en la comuna de Nueva Imperial.

Los hechos describen que, la Sección Especializada OS-7, apoyada por el GOPE y COP Araucanía allanaron 3 domicilios ubicados en el sector rural y urbano de la comuna, luego de realizar distintas diligencias investigativas en conjunto con la Fiscalía de Nueva Imperial, deteniendo a 5 sujetos (todos



cientes entre clorhidrato de cocaína, pasta base, marihuana elaborada y ketamina evaluadas en cerca de 40 millones de pesos, además de armamento y munición.

En el marco de la estrategia de la intervención barrial contra drogas llevada a cabo por la Zona Araucanía de Carabineros, se logró la desarticulación de una organización

con antecedentes penales) por delitos asociados a la Ley 20.000, tales como tenencia de precursores químicos, microtráfico de drogas e infracción sobre control de armas y explosivos.

Tres hombres mayores de edad, dos con domicilio en la Región de Valparaíso y una madre con su hija, con residencia en la comuna de



Nueva Imperial, se dedicaban activamente a la comercialización de drogas en el sector urbano y mantenían al interior de un domicilio un verdadero laboratorio clandestino el que contaba con diferentes artefactos y precursores químicos para elaboración de drogas tales como "Tusi" y en otra vivienda conservaban 1 kilo 456 gramos de clorhidrato de cocaína, 311 gramos de pasta base, marihuana elaborada, ketamina, además de un revólver calibre 22 con 25 cartuchos y especies asociadas al delito.

El General Manuel Cifuentes, Jefe de Zona Carabineros Araucanía destacó el procedimiento señalando que "se logró establecer también

quiénes eran los proveedores y los lugares de guarda de esta droga. A partir de ellos se generó una intervención en tres inmuebles y se detuvo a cinco personas con la incautación de clorhidrato de cocaína y "Tusi".

"Lo principal para nosotros es que se encontraron todos los elementos necesarios para la fabricación de drogas sintéticas que se conocen comúnmente como laboratorios clandestinos, donde una de las aristas de la investigación es un clan familiar que operaba en Nueva Imperial, que tenía una operación urbana, pero los lugares de guarda estaban en la parte rural", resaltó el General Cifuentes.

Por su parte, el Delegado Presidencial Regional José Montalva, enfatizó en que "Acá también no solamente se lleva cinco detenidos, sino que también incautan armas y bastante droga. Estamos hablando de 38 millones de pesos y distintos estupefacientes tan nocivos como la pasta base, el "Tusi" que además lo cocinaban en uno de los inmuebles que fue allanado. Acá estamos hablando de un trabajo serio que está haciendo Carabineros desde el punto de vista investigativo en conjunto con el Ministerio Público, pero no solamente de llegar al micro traficante, sino que llegar al lugar de donde está saliendo la droga", puntualizó el Delegado Montalva.

Las diligencias permitieron al OS-7 Araucanía sacar de circulación 4.689 dosis de drogas con un avalúo cercano a los 40 millones de pesos, mientras que los antecedentes fueron entregados al Ministerio Público quien dispuso que todos los detenidos pasaran a control de detención durante la tarde de este jueves, quienes quedaron en prisión preventiva según lo dispuesto por el Juzgado de Garantía de Nueva Imperial, fijándose además 3 meses para la investigación.

## Detenido Tractorista por conducir ebrio y chocar un vehículo en Cholchol

Carabineros de Cholchol detuvo a un conductor de un Tractor quien en avenida Los Alerce de Nueva Imperial chocó un vehículo y se dio a la fuga, luego mientras huía por la Ruta S-20 hacia Cholchol pierde el control del móvil saliéndose del camino y quedando semi volcando, luego llegó Carabineros de Cholchol y procedió a su detención.

El conductor ebrio pasará a control de la detención al Juzgado Garantía de Nueva



Imperial. En tanto Carabineros retiró de la circulación el Tractor

por no contar con documentación. Los hechos ocurrieron el reciente fin de semana

# Sala IRA de CESFAM desarrolla talleres preventivos en colegios y jardines de la comuna

Actualmente la Sala IRA se encuentra realizando una serie de talleres sobre prevención de enfermedades respiratorias en niños, ejecutados en jardines infantiles y establecimientos educacionales de la comuna, reforzando medidas de prevención en el contexto de la campaña de invierno orientada a padres, apoderados y educadoras.

La dinámica de los talleres se enmarca en actividades de promoción y prevención de la Sala IRA, entregando de forma teórica y práctica información a la comunidad sobre el funcionamiento del



espacio mencionado tales como, medidas de prevención de enfermedades respiratorias, principales características de virus circulantes a la fecha, reconocimiento de

signos de alarma, suministro de medicamento Nirsevimab (anticuerpo monoclonal de acción prolongada, efectivo

y seguro contra el virus respiratorio sincicial) uso correcto de inhalador y conductas de autocuidado.



# CESFAM inicia campaña de difusión de nuevo sistema de apertura de agendas en SOME

Sin dudas el proceso de toma de agenda de horas para controles médicos y otros profesionales es una constante preocupación para la atención primaria de salud. Desarrollando estrategias orientadas a entregar una atención integral al usuario.

En ese sentido es que el Departamento de Salud de Nueva Imperial, en conjunto con CESFAM presentarán a la comunidad, en los próximos días, el nuevo sistema de apertura de agendas médicas que representará una agilización en el proceso, junto con aumentar las posibilidades y tiempos de en la toma de horas.

La nueva estrategia de SOME

La principal modificación,

y la más llamativa, es la extensión de días por sector. Es decir, que a contar del mes de junio cada sector (rojo, azul y verde) contará con una semana completa para que sus usuarios se puedan acercar a las ventanillas de los 2 SOME, independiente del sector al que pertenezcan, pero siempre con atención preferencial según estipula la Ley 21.168 (adultos mayores, embarazadas, personas con discapacidad, etc.).

En términos concretos la semana del 3 de junio se habilitará la agenda para quienes pertenezcan al sector rojo; la semana del 10 de junio para el sector azul y la semana del 17 de junio para quienes provienen del sector verde. Además, la semana del 24 de ju-



nio se habilitará agenda para usuarios rezagados, quienes no pudieron agendar en la semana correspondiente según disponibilidad de horas, sumando como novedad la denominada "atención trans-

versal" (atención de kinesiólogo, terapeuta ocupacional, fonoaudiólogo, educadora diferencial y vida sana). Estas agendas estarán habilitadas por 4 meses (agosto a noviembre) para la entrega de horas (según derivación interna o carné de control)

Tener en cuenta que la atención de SOME es de lunes a viernes, de 08:00 a 20:00 y los días sábado de 09:00 a 13:00 horas, con entrega durante todo el día en los horarios mencionados.

Toda información a la implementación del nuevo sistema se socializará a través de distintos canales, ya sean digitales como presenciales por un equipo capacitado e integrado por profesionales del área, quienes bajarán la información a juntas de vecinos, agrupaciones y el CODELO de Nueva Imperial.

Hay que recordar que la agenda para atención de morbilidades continúa 24/7 a través del sistema Hora Salud.

## AVISOS ECONÓMICOS

### VENDO COMPRO

Compro o arriendo patente de alcoholes clase A interesados llamar al fono: 934308326

Se vende amplio terreno en avenida Manuel Montt 14 en Carahue. Cuenta con luz/agua/alcantarillado. A metros del Centro Cultural. Llamar al +56983753582.

Vendo Casa sector Vista Hermosa con subsidio o sin subsidio Cuenta con 3 dormitorios, estacionamiento para 4 autos Leñera y cocina amoblada interesados llamar al fono: 947401833

dueño vende 800 m2 en \$9.000.000 entre Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz inmediata a orilla de carretera a pasos del río, interesados llamar al fono: 968265272 -- 958105351

Se vende sitio en Villa Almagro con vista al Río Cautín, sector cancha de Almagro. Cada sitio con su rol respectivo, de 432 y 407 mts2 Celular: 956553636

Se Vende casa con sitio a \$39.000.000 en la comuna de Carahue en villa Entre Lomas, para más información llamar +56957104016

Se vende 1 hectárea con casa en construcción. Agua y electricidad, rol propio, calidad chilena. Fono: 9 64467160; 982851836

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terreno no indígena, con agua y luz, sector Butaco Bajo Carahue Puerto Dominguez interesados llamar al fono:93000974.

Vendo terreno 2,500 mt2 con casa, arboles frutales, parras, cerezasagua potable, camino a Chol Chol km 7 una cuadra de carretera principal interesados llamar al fono: 963951894 Sra Eliana

Compro tractor doble tracción con documentación al día, en buen estado funcional pago hasta \$10 millones de pesos, interesados comunicarse al fono: +56989853579 Feix

### EMPLEOS

Se ofrece sra. para trabajar en cocina, cuidado de adulto mayor o cuidado de niños disponibilidad inmediata, favor llamar a los fonos: 978281462 / 922282798.

Se ofrece para trabajar en carpintería, gasfitería, hago casas y cabañas, disponibilidad inmediata favor llamar al fono 993626399.

Se ofrece señora para trabajar en labores domésticas, cuidador niños. Cel +56950847757

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas al fono 999713644.

### SERVICIOS

Topógrafo: Servicios profesionales de topografía, soluciones definitivas, asesoría personalizada, precisión y experiencia topográfica a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

### ARRIENDO

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el alto, cuenta con 3 dormitorios, living comedor, baño, patio, cerrada con pandereta entrada de vehículo interesados llamar al fono: +56962638149.

Se ofrece arriendo de oficina - local comercial O'higgins 795 Llamar al: 998630958

## PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

Diario **EL INFORMADOR** Digital

**PUBLIQUE fácil**

Mensaje de Texto al: **9 92972441**

secretaria@elinformadordigital.cl **FONO: 45 2 612621**

Máximo de 25 palabras

Diario **EL INFORMADOR** Digital

## Entregan capital de operaciones a pequeños agricultores de Nueva Imperial



En el Gimnasio Chile-España se realizó la mañana del viernes 3 de mayo, la entrega del capital de operaciones PDTI 2024, que beneficia a 1865 pequeños agricultores de Nueva Imperial.

Con la presencia del alcalde César Sepúlveda Huerta; el delegado presidencial José Montalva; el senador Jaime Quintana; el seremi de

Agricultura Héctor Cumilaf; el director regional de INDAP, Pablo González, entre otras autoridades regionales y locales, los beneficiados pertenecientes a 130 comunidades mapuche recibieron los fondos por más de \$ 765.000.000.

En sus palabras, tanto las autoridades como la representante de los beneficia-

dos, Alicia Tragolaf Nahuelan, destacaron la importancia de recibir estos recursos que les permitirán disminuir las desigualdades y mejor desarrollar sus actividades productivas.

El Programa de Desarrollo Territorial Indígena, PDTI, está orientado a mejorar los sistemas silvoagropecuarios y conexos de los pueblos originarios, comprendiendo a sus familias, las comunidades o cualquier otra forma de organización, con el propósito de alcanzar mayores niveles de producción, de acuerdo con su propia visión de desarrollo.

Los usuarios del Programa, para lograr dicho propósito, acceden a un servicio de extensión pertinente y de calidad, a capacitación técnica, a financiamiento integrado y oportuno.

## Comenzaron obras de impacto en zona sur oriente de Nueva Imperial

Con la firma de contrato entre el mandante, beneficiarios, municipalidad, empresas patrocinantes y constructoras, este viernes 3 de mayo comenzaron de manera oficial los trabajos de tres importantes obras que benefician especialmente a vecinos del sector sur oriente de Nueva Imperial.

Se trata de los trabajos de mejoramiento de áreas verdes en Villa Jaime Poch y Villa Araucanía, y la construcción de una piscina en el Parque Thiers.

Autoridades como el alcalde César Sepúlveda Huerta; el delegado presidencial José Montalva; el director regional de Serviu José Luis Sepúlveda; el senador Jaime Quintana, entre otras, así como los dirigentes Helga Morales de Villa Jaime Poch y Manuel Lavín de Villa Araucanía; la presidenta del club del adulto mayor Nuevo Renacer, Nancy Guaiquipan, participaron de estas ceremonias, siendo la primera la correspondiente al inicio de obras de las áreas verdes de las dos villas mencionadas.

Primero correspondió en

la sede social de Villa Jaime Poch la firma de contrato para el inicio de obras de mejoramiento de las áreas verdes de las dos villas mencionadas.

Más tarde, las autoridades y vecinos se reunieron en la sede de la Junta de Vecinos Los Aromos, espacio donde se realizó la protocolización del documento que inicia los trabajos de la piscina Parque



Thiers.

Cabe destacar que en el caso de las dos áreas verdes se financia con recursos provenientes del Serviu y en un trabajo desarrollado por profesionales de la Secplan de la Municipalidad de Nueva Imperial y la gestión del al-

calde Sepúlveda, se logró la aprobación de recursos para ambas obras, cada una con una inversión de 130 millones de pesos.

En el caso de la Piscina del Parque Thiers, también con recursos Serviu, y con una inversión de 250 millones de pesos, se construirá una piscina y un área de servicios como administración, primeros auxilios y sala de máqui-

nas.

Las autoridades y dirigentes presentes resaltaron la relevancia de contar con espacios públicos para las familias del sector, los que buscan mejorar sus calidades de vida y contribuir a la seguridad pública.



## Familias de junta de vecinos Jerusalén recibieron títulos de dominio

Un total de 160 familias de la junta de vecinos Jerusalén, recibieron este viernes 3 de mayo los títulos de dominio que acreditan la propiedad de sus viviendas.

La ceremonia realizada en el Teatro Municipal de Nueva Imperial contó con la presencia del alcalde César Sepúlveda Huerta; el delegado presidencial José Montalva; el director regional de Serviu, José Luis Sepúlveda; entre

otras autoridades regionales y comunales, así como los felices beneficiados.

Cabe destacar que en mayo del año pasado fue entregado el conjunto habitacional del mismo nombre, el que beneficia a 4 comités de vivienda que por más de 10 años esperaron sus viviendas, y la gestión del alcalde Sepúlveda permitió agilizar el proceso de construcción.



## Certifican a imperialinos en diseño y elaboración de joyas mapuche

En el Teatro Municipal de Nueva Imperial, el último día de abril, se desarrolló la ceremonia de certificación de un curso de capacitación en diseño y elaboración de joyas de plata mapuche.

La actividad contó con la presencia del alcalde César Sepúlveda Huerta junto a Alex Redel, director regional (s) de SENCE; los representantes del organismo técnico de capacitación SOGEDECAP de TEMUCO, Sigisfredo Campos Othh y Mariana Lagos Cartes.

Durante la ceremonia, organizada por el Departamen-

to de Fomento al Empleo y Capacitación, se certificó a 20 personas de la comuna, quienes participaron de 122 horas de clases, y que fue ejecutado por el Organismo Técnico de Capacitación SOGEDECAP de la comuna de Temuco, siendo financiado a través de licitación pública del programa becas laborales de SENCE, donde la entidad requirente y quien postuló y adjudicó los fondos públicos fue la Municipalidad de Nueva Imperial, para realizar el curso de capacitación en nuestra comuna.

# Bienes Nacionales entrega inmueble a comunidad indígena Calvurrai Huilcan de Cachaña de Carahue para el desarrollo de proyectos

Hasta el sector rural de Camar en la comuna de Carahue, la Seremi de Bienes Nacionales de La Araucanía, Ámbar Castro Martínez, llevó una noticia que era esperada y anhelada por todos sus socios y socias.

La comunidad Calvurrai Huilcan de Cachaña, después de un tiempo de espera pudieron recibir la concesión de parte de la cartera, de un inmueble 17 mil metros cuadrados, que les permitirá concretar el proyecto de un cierre perimetral y también contar con una nueva sede para sus reuniones, actividades culturales y rondas médicas.

Para cerrar este acto de manera oficial y con las firmas respectivas junto a la Seremi Ámbar Castro Martínez y los miembros de la comunidad encabezados por el presidente Luis Zúñiga Leviluan, la machi Juanita Zúñiga, también estuvieron los concejales Paola Reta-



mal, Moisés Vilches, Jonathan Hidalgo y representantes de la Unidad de Pueblos Indígenas del municipio de Carahue.

Tras la actividad, Luis Zúñiga Leviluan, dirigente de la comunidad agradeció que la autoridad pudiera estar con ellos en el territorio y que eso es un empujón vital para sus pretensiones pensando en el futuro y el bienestar de sus integrantes.

“Esto tiene un significado

muy grande, porque ahora se nos pueden cumplir algunos sueños como dirigentes, algunas metas que queremos cumplir, entonces estamos muy felices por esta entrega, por la cual esperamos muchos años y que hoy se concretó”, indicó Zúñiga.

Por su parte la Seremi de Bienes Nacionales, Ámbar Castro Martínez, que también pudo atender algunas dudas y consultas de los vecinos y vecinas, apuntó

que esto es parte de las políticas que tiene el ministerio de estar en terreno y brindar apoyo constante a quienes lo necesitan.

“Estamos cumpliendo con el mandato del Presidente Gabriel Boric y nuestras autoridades ministeriales de estar en terreno, entregando buenas noticias, estamos en Carahue entregando una concesión a esta comunidad indígena, lo que les permitirá postular a diversos proyectos a los socios y socias

de la comunidad”, enfatizó la Seremi Castro Martínez.

De esta forma se comienza a concretar un sueño y una verdadera necesidad para los socios y socias y que hoy es posible gracias al apoyo de Bienes Nacionales de La Araucanía, que supo responder a un anhelo esperado por años para quienes integran la comunidad Calvurrai Huilcan de Cachaña de la comuna de Carahue.



# Mujeres líderes de La Araucanía fueron reconocidas por su aporte a la agricultura e innovación regional

El programa Mujer Agrolnovadora fue implementado en 2022 y es un homenaje otorgado por la Fundación para la Innovación Agraria a nivel nacional y regional.

El reconocimiento es por el aporte que han entregado en el ecosistema agrario durante los últimos años, manteniendo siempre buenas prácticas y por supuesto haber inspirado a otras mujeres de la región.

En la presente edición, fueron reconocidas mujeres con dos perfiles muy distintos, pero ambas con un alto compromiso por el mundo campesino y respeto por el medioambiente, las que recibieron el galardón en la versión regional del programa.

En la categoría de ‘Mujer Agricultora’, la emprendedora local de AzWenü Karina Quintanilla, quien ha liderado

junto a su familia un centro de aprendizaje sobre las tradiciones y resguardo de la cultura Mapuche, recibió de manos del representante nacional de la Fundación para la Innovación Agraria.

La jornada tuvo presencia de estudiantes, académicos y autoridades del Ministerio de Agricultura. El seremi de la cartera, Héctor Cumilaf abrió la convocatoria y mencionó la importancia que tiene este homenaje. “Este programa es muy importante para el Ministerio. Nuestro compromiso es dar valor al tremendo papel que cumple la mujer no sólo en el agro, sino en la sociedad en general” señaló el secretario ministerial.

Una historia con tradición familiar

Una trayectoria que nació a muy temprana edad, gracias



al apoyo de una mentora que estaba en su mismo hogar y que hoy a sus 35 años se detiene a recordar. “Si pudiera dedicarle este reconocimiento a alguien, sin duda sería para mi abuela. De ella aprendí todo lo que sé y por ella vivo en el campo así que este logro no es sólo mío, ella está aquí también recibiendo este premio” dijo emocionada Karina.

Otro pilar fundamental que la misma emprendedora destaca es su familia que ha sido parte del proceso desde sus inicios.

“Es el fruto de mucho trabajo, constancia, tocar puertas y no desistir. En todo esto, mi esposo y mis hijos han sido mi principal soporte, por haber confiado y res-

paldado mi trabajo. Nunca han retrocedido, a pesar de los fracasos que hubo en el camino siempre me han motivado a seguir intentándolo y hoy me acompañan a recibir esto que fue totalmente inesperado pero que nunca olvidaré” confesó la emprendedora.

Por su parte, en la categoría de Profesional del Agro, una mujer ligada al mundo académico y que ha liderado diversos proyectos de investigación en la Facultad de Recursos Naturales de la UCT fue la homenajeada. Se trata de la doctora Gina Leonelli, la que recibió este premio luego de décadas de trabajo no sólo en investigación, sino también ejerciendo un rol social impartiendo cursos a micro agricultoras de la zona.

# Simulador de Sismos Llegó a Carahue

En la localidad de Nehuentúe en la comuna de Carahue 200 alumnos de establecimientos educacionales del borde costero experimentaron un movimiento sísmico gracias a la presencia de un simulador gestionado por SENAPRED Araucanía junto a la Unidad de Emergencias de la municipalidad.

En la oportunidad, niños y niñas visitaron el simulador, donado por Japón a nuestro país, instalado en el cuartel de Bomberos de la localidad costera que permitió vivir controladamente los que serían diferentes niveles de movimientos sísmicos (temblores y terremotos) en la escala Richter, siendo una experiencia pedagógica única



principalmente para niños en edad escolar, así como también ser un recordatorio para los adultos quienes ya vivieron lo ocurrido con el 27 F del año 2010 y para aquellos que vivieron lo del año 1960.

Esta actividad se enmarca en la Gestión de Riesgos y Desastres (GRD) y la prevención juega un rol fundamental, es por ello que se debe buscar instancias para poder brindar educación y concien-

tización respecto a los riesgos y amenazas que existen en el territorio donde vivimos y nos desenvolvemos diariamente. Alumnos de colegios de Nehuentúe, Tranapunte, CoiCoi y Machaco usaron el simulador sísmico y sin duda se llevan una experiencia única que les servirá para fomentar su cultura preventiva.

“Para nosotros es un orgullo poder contar con el camión sísmico de Senapred en la localidad de Nehuentúe recibiendo a establecimientos educacionales de todos los sectores que están principalmente bajo la cota de seguridad ante un eventual sismo o tsunami. Este camión simulador nos va a permitir generar la experiencia en niños y

niñas que no han vivido un sismo o terremoto y motivarlos a estar preparados y contar con planes de contingencia y saber cómo actuar en caso de un evento de este tipo” indicó Yaneth Medrano, directora regional de Senapred.

Por su parte, el alcalde de Carahue, Alejandro Sáez Véliz indicó que son la primera comuna en participar de esta experiencia y agradeció la disposición de Senapred y de los establecimientos educacionales. “Tenemos que entregar las herramientas y conocimientos a nuestras niñas y niños para enfrentar futuras emergencias, especialmente aquellos que habitan en el borde costero” precisó.

## Cuenta Pública en localidades



Como una iniciativa para descentralizar la información a los distintos sectores de la comuna de Carahue, el alcalde Alejandro Sáez Véliz realizó la “Cuenta Pública” de su gestión 2023 a 2024 en las localidades de Nehuentúe y Trovolhue.

En la instancia estuvieron presente diversos gestores sociales que aportan en el desarrollo de las localidades, además del Concejo Muni-

pal.

“Como comuna queremos descentralizar la información. Es por ello que hemos pensado en nuestros dirigentes sociales, vecinas y vecinos que no viven en la capital comunal, para que tengan conocimiento de los avances reales de Carahue y de los proyectos que tenemos para su desarrollo” manifestó el alcalde Alejandro Sáez Véliz.



## Mujeres se capacitan en administración

Más de 20 mujeres de Carahue fueron capacitadas gracias al trabajo conjunto de la Seremi de Gobierno y el Programa Jefas de Hogar y Organizaciones sociales de la Municipalidad de Carahue. Se realizaron dos capacita-

ciones. La primera sobre Administración de Recursos en las organizaciones sociales a cargo de Luciano Carrasco y la segunda, donde se da a conocer la Red de Protección Social, a cargo de Patricia Paillaco.

## Avanzan gestiones por Centro de Diálisis para la Costa

En el Servicio de Salud Araucanía Sur en Temuco se realizó reunión con Vladimir Yañez, director del servicio, para analizar avances de solicitud de un Centro de Diálisis para la comuna de Carahue.

En la oportunidad estuvo presente el director de Departamento de Salud Municipal, Mauricio Aguayo; el administrador municipal,



Melvin Carrillo; la Secplac, Catalina Rueda; el Concejal Claudio Valck, David San Martín y el representante del diputado Miguel Ángel Becker.

También se analizó el avance de gestiones para contar en la costa con una Unidad Avanzada de SAMU en Carahue, que permita atender requerimientos de la zona costera.

# Vocería de Senadora Carmen Gloria Aravena por lectura de sentencia a Héctor Llaitul que se realizará hoy martes 7 de mayo

Confío en que la justicia le otorgue la máxima pena solicitada por la Fiscalía al cabecilla de la CAM, considerando que se acreditó su participación en los 5 delitos por los que fue imputado.

Estamos ante un peligroso terrorista, que debe pagar por los crímenes que viene cometiendo hace más de 25 años junto a su organización.

Es importante que, frente a la sentencia, el gobierno y las

policías adopten los resguardos necesarios por posibles atentados que puedan ocurrir tras la lectura de la sentencia y en días posteriores. No podemos permitir que se repita lo ocurrido con los 3 mártires de



Carabineros en Cañete, tras el fallo de la justicia que declaró culpable a Héctor Llaitul.

Aquí se debe dar una señal clara y contundente, como Es-

tado, de que quienes cometan actos terroristas y criminales serán buscados y encarcelados y se les aplicará el máximo rigor de la ley.

## Cerca de 150 personas asisten al primer Diálogo Intercultural de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento

Encuentro desarrollado en la capital de la Región de La Araucanía abrió un ciclo de encuentros de conversación, debate y generación de propuestas para construir consensos en busca de vías de solución al conflicto territorial entre Biobío y Los Lagos. En tanto, durante el jueves y viernes unas 67 personas fueron recibidas en la Sesión N°27.

Durante aproximadamente cinco horas, y con la asistencia de cerca de 150 asistentes de diversa procedencia -tanto personas mapuche como no mapuche- se desarrolló este sábado en Temuco el primer Diálogo Intercultural organizado por la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento.

El encuentro tuvo lugar en

mandato: propiciar un proceso de diálogo para alcanzar consensos y dar legitimidad a las medidas finales que le recomiende el Presidente de la República.

Este primer Diálogo Intercultural abrió con una bienvenida e introducción a las y los asistentes por parte del copresidente Alfredo Moreno, de la comisionada Gloria Callupe, y del secretario ejecutivo, Víctor Ramos. Luego, las cerca de 150 personas -con la asistencia de facilitadores- se distribuyeron en 19 grupos de conversación, reflexión y trabajo. Encada grupo se acogieron propuestas e ideas pensando en futuras soluciones para la problemática que abarca este organismo transversal.

Al terminar este primer Diálogo Intercultural, la Comisión



Región de la Araucanía. Este jueves 2 y viernes 3 de mayo efectuó su Sesión N°27, en la que atendió a cerca de 67 personas, entre mapuche, no mapuche, gremios productivos y víctimas de la violencia.

El ciclo de Diálogos Interculturales continuará en distintas ciudades de las cuatro regiones; el próximo es en Angol. Las fechas se están publicando en el sitio web de la Comisión, y para participar basta inscribirse en: <https://www.comisionpazyentendimiento.gob.cl/dialogos-interculturales/>

### “Queremos seguir escuchando y recibiendo propuestas”

Durante este primer Diálogo Intercultural, el copresidente de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento, Alfredo Moreno, manifestó que “este es el primer diálogo intercultural que hemos creado para que la gente pueda juntarse con personas de sus mismos grupos, pero también con personas que piensan diferente. Para intercambiar

opiniones que nos permitan ir avanzando en base a sus sugerencias, en base a lo que ellos mismos propongan y de esa manera incorporar las opiniones de todos”.

El secretario ejecutivo, Víctor Ramos, sostuvo que “el sentido de este encuentro es dialogar sobre cómo observamos, cómo encontramos soluciones de mediano y largo plazo; especialmente soluciones de Estado que pongan fin a tantos dolores y conflictos históricos que hemos vivido en materia de tierras y violencia”.

Agregó que “es el punta pie inicial, ya que es uno de los muchos espacios para comunicarse con la Comisión. Queremos seguir escuchando y recibiendo propuestas de la mayor cantidad de personas”.

### Comisión invita a organizar encuentros autoconvocados

La Comisión también recordó que así como habrá otros Diálogos Interculturales, además hay otros tipos de espacios disponibles para plantear

propuestas. Se trata de los Encuentros Territoriales Autoconvocados, con el objetivo de propiciar el más amplio diálogo y recabar iniciativas.

Estos Encuentros Autoconvocados consideran que se puedan realizar con respeto a las propias formas de organización de la sociedad civil o comunidades mapuche. Para organizar su propio Encuentro Autoconvocado, hay que contactar a la Comisión para pedir un acta de registro, al correo [secretariaejecutiva@comisionpazyentendimiento.gob.cl](mailto:secretariaejecutiva@comisionpazyentendimiento.gob.cl), al Whatsapp +56 9 96521096, o bien llamando al +56 2 26945987

Respecto a este proceso, la comisionada Gloria Callupe explicó que “lo que estamos haciendo es invitar a la sociedad regional, mapuches y no mapuches, representantes de los distintos sectores, que se junten, que converse, que concluyan ciertas propuestas y que esas propuestas nos las puedan hacer llegar a la Comisión Presidencial”.

Recalcó que “mediante los Encuentros Autoconvocados, las personas en las comunidades también se puedan autoconvocar y juntarse en los territorios, y continuar trabajando para hacer propuestas que sean realistas para buscar una solución al conflicto que vive históricamente el Estado de Chile con el pueblo mapuche. Hoy lo que hacemos es invitar a la sociedad chilena, invitar a la sociedad regional a sumarse a este esfuerzo de Estado”.



el Liceo Bicentenario de la capital de la Región de La Araucanía, y abrió así un ciclo de espacios de conversación, reflexión, debate y generación de propuestas para que la Comisión continúe acogiendo iniciativas para cumplir su

se volvió a reunir con los asistentes para recoger sus impresiones.

Con esto, la Comisión cerró tres días consecutivos de trabajo, conversación y recepción de testimonios y propuestas en la capital de la

## Exitoso “Viking Race Carahue 2024”

150 deportistas extremos provenientes de distintos puntos de la región se dieron cita este fin de semana en Carahue para participar de la cuarta edición del “Viking Race Carahue 2024”.

La lluvia y el frío no fueron impedimento para los deportistas guerreros que enfrentaron con fuerza y estrategia una pista preparada para los más exigentes, con agua, barro, ascensos, fosas, neumáticos, punta y codo y trote,



con un total de 2,5 kilómetros de obstáculos organizados por el Departamento de Deportes de la Municipalidad de Carahue.

Pucón, Villarrica, Loncoche, Traiguén, Victoria, Temuco, Nueva Imperial y Carahue se hicieron presente con sus mejores exponentes, cuya totalidad lograron terminar el circuito sin registrarse accidentes ni abandono de la competencia.

“Nuestro objetivo es trans-



formarnos en una comuna deportiva y en ir generando actividades no solo de interés local o regional. Esperamos que la quinta versión atraiga competidores de nivel nacional y es por ello que ya estamos diseñando una pista aún más exigente y atractiva

para los deportistas” indicó el alcalde Alejandro Sáez Véliz.

En categoría general varones Linkoyán Ancapi de Carahue se quedó con el primer lugar y en categoría general mujeres fue Carmen Reyes quien subió al podio por la presea dorada.

Al empatar a cero con Deportes Valdivia

## Deportivo Imperial Unido se instaló en la siguiente fase del Campeonato Copa Chile

El encuentro válido por la revancha, que se disputó en el Estadio Félix Gallardo de Valdivia el reciente sábado.

Los imperialino llegaron al reducto valdiviano avalado por el triunfo de 1 x 0, obtenido en el encuentro de ida jugado en el Estadio Municipal El Alto de la Ciudad Acuarela.

Debiendo trasladarse el sábado hasta la ciudad del Calle-Calle, para jugar su segundo compromiso con el torreón de Valdivia, donde Imperial Unido hizo su nego-



cio, traspasando la presión a los dueños de casa, que al

estar en su reducto los obligaba a ganar, pero los de la Ciudad Acuarela tenían en mente otra cosa, sabían que les bastaba un empate y clasificaban, cosa que lograron - el empate a cero - que los dejó en la siguiente ronda.

Ahora los de Nueva Imperial se medirán con Arturo Fernández Vial, que milita en la categoría segunda profesional, lo que será un encuentro único, el que gane seguirá en carrera, encuentro que espera fecha, hora y escenario.



Organizado por el Club Deportivo Juventus de Huallacoyan

## Las Maquinas de El Peral logró el primer lugar del Campeonato Fútbol Rural de Nueva Imperial

El sábado 02 de mayo finalizó el Campeonato de Fútbol organizado por el Club Deportivo Juventus de Huallacoyan, apoyado por el Concejal de la comuna Oscar Chefo Vergara. El Campeonato se dio inicio el 10 de marzo, donde participaron 10 equipos de fútbol rural de la comuna de Nueva Imperial, Regional y El Avance de Carreriñe, Magallanes de Los Boldos, El Coigue, Juvenil Dollinco, el tercer lugar lo ocupó Chacabuco de Catrianche, Segundo Lugar, Bellavista de Trapico y el Primer lugar resultado campeón el Club Deportivo Las Maquinas de El Peral.

Fue un campeonato muy atractivo se pudo disfrutar del gran nivel del fútbol rural señaló Mario Huinca, Presidente del club organizador, quien de igual forma agradeció el vital apoyo del concejal Os-

car Chefo, nos sentimos muy apoyados y respaldados por nuestro concejal, desde un inicio hasta el final nos acompañó y apoyó con nuestra premiación, también quiero agradecer a todos los clubes que participaron, a mi directiva a todos nuestros jugadores y nuestras socias que nos apoyaron en este gran campeonato.

El concejal Oscar Chefo Vergara, me siento muy feliz de poder trabajar junto a los dirigentes del fútbol y del deporte en general como lo vengo haciendo por años y seguir fortaleciendo el deporte en todas sus áreas, como lo he hecho con campeonatos regionales de rayuela, recursos para el canotaje a través de proyectos, boxeo por señalar algunos”.

En Nueva Imperial

## “Mujeres Periodistas en La Araucanía”, exposición gráfica en el Centro Cultural

La exposición persigue visibilizar el trabajo de las mujeres pioneras del periodismo regional a partir de los resultados de investigación del el Proyecto Anillos ATE22063, dirigido por la Dra. Sandra Lopez Ditez, que busca rescatar la memoria en los liderazgos femeninos en nuestra región, en esta ocasión se encuentra montada en el Centro cultural de Nueva Imperial y estará dos semanas en ese lugar.

La actividad se realiza en alianza entre la Carrera de Periodismo de la Universidad de La Frontera, el Colegio de Periodistas Regional y la Biblioteca Central UFRO. Es su cuarta exposición ya que desde el 28 de marzo ha recorrido distintos lugares



de la región, como Temuco y Lautaro, quedando todavía Angol Pucon y Chol Chol entre los espacios a visitar.

Esta expo presenta a varias mujeres vinculadas a Nueva Imperial, entre ellas a la mítica Zoyla Quitremil,

quien además de candidata a diputada y gestora política, incursionó en la prensa presentando ideas de cambio y educación. Así también los primeros escritos de mujeres provienen desde esta comuna donde figuran en periódicos

manuscritos la pluma de Herminia Aburto Colihueque, Ana Nancucheo y otras.

Así también involucradas en interesantes proyectos de principios de siglo aparecen Elsa Ramírez Juana Alvares

y Lutwanda Wegner en la revista “Brecha” (1939) de la que fuera la Universidad Popular una iniciativa del movimiento autodidactas de la época.



Carolina Quijón expusó con Carmen Catalán, como cojecutoras del proyecto “Biblioarando en Cholchol

## Con 150 participantes en el IV Seminario de Mediación de la Lectura concluye el Mes del Libro en La Araucanía

Con el IV Seminario de Mediación de la Lectura en La Araucanía. Lecturas para las Infancias y Adolescencias, finalizó el Mes del Libro en la región. La actividad tuvo una alta participación, en total 150 personas que llegaron desde 24 comunas de la región. El encuentro estuvo encabezado por el seremi de las Culturas Eric Iturriaga Gutiérrez, el director Sede Victoria Universidad Arturo Prat Juan Pablo López Pinilla, el coordinador de Bibliotecas Públicas Leonardo Naranjo y los consejeros regionales de cultura Patricia Chacón y Larry Malinarich.

El seminario tuvo como propósito dar a conocer atractivas e innovadoras experiencias en el ámbito de la mediación de la lectura. Los invitados a exponer fueron destacadas y destacados gestores y creadores en esta área como Cuentos Mestizos, Christopher Villalobos; Carmen Catalán y Carolina Quijón; el actor Eduardo Díaz

y la educadora y mediadora María Soledad Pino Ríos, quienes contaron al público asistente sobre diversas propuestas de mediación y fomento lector que han desarrollado exitosamente en La Araucanía.

El seremi de las Culturas Eric Iturriaga expresó que “estamos muy contentos de cerrar el Mes del Libro con este importante seminario que ha convocado a 150 personas vinculadas a la mediación de la lectura. Ha sido un mes intenso con más de 60 actividades lideradas por bibliotecas públicas, centros culturales, agrupaciones, escuelas y liceos. Hemos podido recorrer y compartir y ver cómo la asociatividad nos permite avanzar y construir una mejor región, con la participación de las comunidades y los territorios, que es lo que nos ha pedido nuestro presidente Gabriel Boric”.

El director de la Universidad Arturo Prat sede Victoria



Juan Pablo López dijo que “a nosotros nos pone muy orgullosos desarrollar por segundo año consecutivo el Seminario de Mediación de la Lectura desde acá desde Victoria para toda la Provincia de Malleco y la Región de La Araucanía”.

### Experiencias en mediación lectora

Carolina Quijón, quien expuso con Carmen Catalán, como cojecutoras del proyecto “Biblioarando, el libro

prepara el terreno en comunidades para esparcir la semilla de la lectura”, afirmó que “quisimos comentar cómo nace esta iniciativa hace ya muchos años con la Biblio Ruca, con proyectos en el sector rural, porque para nosotros es primordial acercar el libro a personas donde, de verdad, no está el acceso. Esa es la idea principal que se va gestando con o sin recursos, hicimos hincapié en eso, porque muchas veces hay más que nada corazón y es hermoso ver como mucha

gente se acerca a Carmen con la emoción de ver a alguien que ha luchado toda su vida por ideales, que no son siempre concretados con apoyo económico, sino con voluntad, amistad e imaginación. Así es que feliz, me pareció hermoso ser parte de este seminario”.

El IV Seminario de Mediación de la Lectura en La Araucanía se ejecuta al alero del Plan de la Lectura en sintonía con la nueva política de lectura, libros y bibliotecas. Y en ese sentido, es muy importante destacar que el trabajo de la Seremi de las Culturas en materia del libro y la lectura continuará durante el año 2024, a través de distintas iniciativas entre las que destacan la II Fiesta del Libro, una feria de cómic, la Feria del libro infantil y juvenil, un ciclo de capacitaciones a encargadas de bibliotecas públicas y la implementación del programa Diálogos en Movimiento, entre otras.